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本版系与浙江大学中国书画文物鉴定研究中心联办

编/蔡思超

苏文忠公论画以为人禽宫室器用，皆有常形，至

于山石竹木水波烟云，虽无常形而有常理。常形之

失，人皆知之，常理之不当，虽晓画者有不知。余取

以为观画之说焉。画之为艺，世之专门名家者，多能

曲尽其形似，而至其意态情性之所聚，天机之所寓，

悠然不可探索者，非雅人胜士，超然有见乎尘俗之外

者，莫之能至。孟子曰：“大匠诲人以规矩，不能使人

巧。”庄周之论斫轮曰：“臣不能喻之于臣之子，臣之

子亦不能受之臣。”皆是类也。方其得之心而应之手

也，心与手不能自知，况可得而言乎？言且不可闻，

而况得而效之乎？效古人之迹者，是拘于尘垢糠秕

而未得其实者也。

——明·练安《子宁论画》

古今鉴藏文献摘录

文/林如

启功的文史文献考证鉴定方法与其他鉴定家的

鉴定方法形成鲜明对比。值得一提的就是启功、谢

稚柳、杨仁恺三家对张旭《古诗四帖》的鉴定，以及从

而引发的一场真伪辨别的争论。谢稚柳认为《古诗

四帖》为唐张旭真迹，并为此著文《唐张旭草书<古

诗四帖>》和《宋黄山谷<诸上座帖>与张旭<古诗四

帖>》，论证了他的判断。他所凭借的论据是笔法、

个人风格和时代风格。谢稚柳以历来对张旭草书的

叙说，如杜甫的《张旭草书歌》：“锵锵鸣玉动，落落长

松直，连山蟠其间，溟涨与笔力。”等对张旭笔法的

形容与《古诗四帖》笔势相印证；并从对《古诗四帖》

与怀素狂草《自序帖》和颜真卿《刘中使帖》笔势结体

的具体比较分析中，证明《古诗四帖》确为张旭所

书。谢稚柳反复提到的就是笔法、风格、形式，这非

常具体地体现了他以笔墨形式风格分析为主的鉴定

方法。

杨仁恺也认定《古诗四帖》是张旭的真迹，他对

草书发展的各个历史阶段、时代背景作了综合分析

考察，从颜真卿的《祭侄稿》、怀素《苦笋帖》、《自叙

帖》到五代杨凝式的《神仙起居帖》、北宋人黄庭坚

《诸上座》等直接或间接受张旭影响的后代草书家作

品真迹进行对照和分析，论证了张旭此卷的特点。

他认为：“（颜真卿《祭侄稿》等）所有这些真迹，都与

《古诗四帖》有着千丝万缕的联系。其中最突出之

点，就是用笔。……盛唐以后书法之风为之一变，草

书始于张旭，正楷定于颜真卿，不仅是风貌有别，而

且运笔方法都具有划时代的标志。从盛唐上溯到东

晋，运笔有一个普遍的法则，无论是真、行、草、隶的

横笔竖画，基本上是方头侧入，自然形成横笔笔锋在

上，竖画笔锋在左的状态，以此去考察这一时期的字

迹，不致有多大的差误。到了盛唐以后，运笔改用圆

头逆入，笔锋居于横竖画的正中，近于篆书笔法。《古

诗四帖》是这样，《苦笋帖》、《自叙帖》、《祭侄稿》也莫

不是如此。如果硬是不承认这种运笔法则始于张

旭，那么颜真卿、怀素新的运笔法又是从何而来？再

说《古诗四帖》用圆笔运笔是那样的明显，如锥画沙，

无往不收，内擫的笔势，又处处与右军相默契，是亚

栖、彦修之辈无从想象的！”（杨仁恺著《杨仁恺书画

鉴定集·唐张旭的书风和他的〈古诗四帖〉》，河南美

术出版社，1999年4月）在此，杨仁恺也提到主要以

用笔、风格的特征来判断此卷的真伪，根据经验对某

个时代的笔法特征加以概括，多方比较之后得出结

论。

启功的鉴定方法同样是旗帜鲜明的——文史考

证法，只是最后得出的结论却是和谢、杨两家截然不

同。他对作品的跋文和关于此卷记载的疑点作了详

细考证，包括项元汴、丰坊、董其昌等人的跋文，还有

《宣和书谱》和王世贞《王弇州四部稿》中所记，启功

还特别对董其昌的鉴定提出了质疑。最后他阐述了

自己对此帖的一番见解：“这卷字迹本身究竟是什么

时候人所写的？算不算张旭真迹？我的回答如下：

按古代排列五行方位和颜色，是东方甲乙木，青色；

南方丙丁火，赤色；西方庚辛金，白色；北方壬癸水，

黑色；中央戊己土，黄色。庾信原句‘北阙临玄水，南

宫生绛云’，玄即是黑，绛即是红，北方黑水，南方红

云，一一相对。宋真宗自称梦见他的始祖名叫‘玄

朗’，命令天下讳这两字，凡‘玄’改为‘元’或‘真’，

‘朗’改为‘明’，或缺其点画。这事发表在大中祥符

五年十月戊午。见（宋李攸《宋朝事实》卷七）所见宋

人临文所写，除了按照规定改写之外也有改写其他

字的，如绍兴御书院所写《千字文》，改‘朗曜’为‘晃

曜’，即其一例。这里‘玄水’写作‘丹水’，分明是由

于避改，也就不管方位颜色以及南北同红的重复。

那么这卷的书写时间，下限不会超过宣和入藏，《宣

和书谱》编订的时间；而上限则不会超过大中祥符五

年十月戊午。”（启功著《启功丛稿·论文卷》，中华书

局，1999年7月，第79、80页）

虽然启功根据“玄水”改“丹水”所得出的结论

遭到了杨仁恺等人的质疑，但对于他的依据，却并没

有来自正面的辩驳，它表明启功的立论是不轻率的，

有分量的。这样的例子一多，启功的文史考证鉴定

方法逐渐得到了许多鉴定家和学者的认可，从而成

为当今鉴定学界的一个典型代表。

近代中国画坛，徐悲鸿称雄人物，吴昌硕齐白

石擅名花鸟，张大千黄宾虹傲视山水。其实当时海

上有“三吴一冯”（即吴待秋、吴湖帆、吴子深、冯超

然），稍后有郑午昌贺天健，论山水画名家辈出，代

不乏人，至建国前后，则傅抱石、李可染、陆俨少崛

起，百年丹青，尽得风流。在此中，张大千是关注中

国古代山水画从图式到笔墨的最典型的楷模——

黄宾虹师心自用，艺术语汇单一而坚定，而从三吴

一冯到傅抱石李可染陆俨少的百年间，自成一家者

不少，摹古成派者亦不鲜见。而张大千在形式笔墨

语言的独创性不如李可染傅抱石，而摹古的专业高

度与纯粹度，却又大大高于从清末民初“三吴一冯”

到海上画坛大师吴湖帆郑午昌贺天健。他们都在

摹古中掺杂自己的个人风格，这在画史上向被评论

家认定为一种成功；而张大千竟反其道而行之，他

可以在摹古中做到丝毫不变样而几致乱真。他的

丝丝入扣的技法与揣摩逼似的体察，作为一种能

力，几乎无人可敌。这一点，在他的关于敦煌壁画

飞天仕女人物的临摹稿子中，已经得到了充分的验

证。

在临摹仿古中，掺入个人习惯易，纯粹追踪原

迹难。从明代仇英到清初四王尤其是王石谷，大批

量的摹古早已成为一种风气，它通常不外乎两个目

的。一是作为学习范本，在缺乏图像印刷技术时替

代复制以供摹习，二是本身创作时就希望依傍古人

以示正宗，是以古为尚的艺术审美风气。在过去，

我们较多的是瞩目后者并以泥古摹古之弊而批判

之；而不太注意还有一个学习临摹时用来代替复制

范本的功用。张大千的出众临摹功夫，或许更多的

是靠近后者，因此，绝对的逼真而不掺入个人风格，

保持纯粹，应该是他以之自得自傲的“绝技”。

“仿”石涛，是张大千最负盛名，也是他一生最

辉煌的业绩之一。请注意，不是临石涛，而是仿石

涛。对张大千而言，临摹是取法，取法就有取法的

主体选择，就会有个性的掺入。而“仿”则是百分之

百的相似、逼肖；以仿乱真，摹本与原本不辨。张大

千对石涛画风烂熟于心，他貌似是有意在逐件摹仿

石涛的传世作品并形成一个个系列。不是临模以

学技法，而是单件一对一的仿制。这批仿石涛一旦

面世，“以假乱真”，的确给书画界带来巨大的震动

和不小麻烦。罗振玉、陈半丁、黄宾虹等大鉴定家

大收藏家，纷纷“走眼”，乃至如陈半丁毕生以收藏

石涛为业，某日得一珍品石涛，兴奋万状，乃举办鉴

画会，请京师道中好友都来品赏，正当大家啧啧称

奇时，张大千却突然发声言此为自己仿作，并指画

幅某处有一标记暗藏、某处勾树用笔刻意颤动以留

痕迹云云，众人大愕。陈半丁红脸力争，辩此必为

真品，来路清晰，无可非议，然场面已不可收拾，遂

成画坛一大掌故。我颇猜疑上世纪20年代京沪收

藏“石涛热”现象或即为张大千之策划运作，又有他

的一批高水平仿石涛投放市场，而真伪之争又在名

家圈中引起若大反响，作为一个“故事源”，它是制

造舆论热点的最佳途径。像陈半丁家中这场富于

戏剧性的鉴赏会，即是最好的“新闻聚焦点”，茶余

饭后，人人相传，作为谈资固然可取，只是对陈半丁

而言未免太不厚道了些。

要这样呼风唤雨，仅靠画画的张大千是肯定不

够的，文物商人在此中的作用巨大。琉璃厂出身、

与“东北货”关系密切的靳伯声即是其中翘楚。他

在北方人头熟，多次经手京津与东北的文物书画买

卖，江湖上很有地位。东北的张学良本身即是收藏

宏富，为当时驰誉海内外的收藏大家。如沈周、唐

寅、董其昌、八大山人乃至郎世宁等宫廷洋画家，张

少帅皆出手阔绰，重金以求，陆续收入囊中。密室

赏画，已成世喻少帅风雅之逸史。靳伯声拜会张学

良，持去一件石涛精品山水，隆重推荐。鉴于靳伯

声的大名，又是精品，遂以高价购得。当时心满意

足，事后想想不太放心，又听闻上海突然出现了石

涛不少作品流传，有论其为赝的传言，于是再找专

家掌眼，说是说非，众口闪烁。少帅已约莫知其端

倪。但他不急不躁，到上海去，再驰书约见张大

千。张大千自知靳伯声之事，无意中给少帅“吃

药”，十分忐忑不安，怕这位三军副总司令一旦军阀

脾气一发，难以收拾。殊不知在军政大员社会名流

云集的盛宴上，一见之后，张学良闭口不谈靳伯声

与仿石涛，反而是谈笑风生指挥如意；推杯换盏觥

筹交错之际，一副儒将的风雅派头。遂令张大千折

服钦佩，无以言表。显然自己的满脸大胡须与一领

长衫半蹬布鞋一副江湖术士相，虽身怀绝技，却在

气度上嗫嗫而已。张学良又以“活石涛”誉之，大给

面子，于是两张竟成莫逆之交，以后张学良被蒋介

石软禁于台湾，张大千还数度突破重重阻碍，于

1964年在台治病后探望少帅，洽谈甚欢。其中也免

不了谈及仿石涛之逸事。

今存张大千有菜单一纸，堪称奇葩。言及1981

年在台北摩耶精舍，宴请张学良、赵一荻，菜单为张

大千手书，张学良见之乞收又乞题跋，张大千欣然

题之，时间地点落款皆备。其后张学良又精裱再请

张大千补题，张大千先于空白处画萝卜白菜，并赋

诗：

蔓菔先儿芥有孙，老夫久已戒腥荤。脏神安座

清虚府，那许羊来踏菜园。

汉（卿）兄以爰所书菜单装成见示，试涂数笔见

笑。壬戌闰四月十六日

“戒腥荤”的菜单上，赫然写有红烧鱼翅、干贝

鸭掌……此得谓“清虚府”耶？一笑！

启功、谢稚柳、杨仁恺对
张旭《古诗四帖》鉴定的不同结论张大千仿石涛

张大千仿石涛山水 立轴 设色纸本

讲堂
“青花黑筋”

明中期至清早中期的一种青花特征。在偏灰

的青花中，会有一条黑色的细线条，很像青草中的

筋脉线，故又称青草筋。乍看是黑色，细看呈深蓝

色。青草筋是顺着青花绘画笔势而产生，每一笔画

中也只会出现一条青草筋。笔势长，则青草筋也

长。在青花中的左右位置，是跟笔锋走的。中锋用

笔，一般会出现在青花的中间部位。有小分岔，是

坯胎纹理造成的分岔，分岔线条很短，也不规则。

现在的仿品，区别在于仿品的青草筋是细笔补重色

彩，看出有另笔加绘迹象，无自然顺着笔锋形成的

风味。

有青草筋特征的青花瓷，其数量特大，既有官

瓷也有民窑，但是在细瓷中呈现。若是粗胎，面不

光滑，就形成不了青草筋特征。若是青花料过度浓

重时，在深蓝发黑的青草筋上，又会在青花特重处，

显示一段段深绿色的线条斑，处在其位置的釉泡，

也显示深绿色。如用放大镜观察，在深绿色的线条

斑里，还会有放射状的细纹，显银白色亮光。在乾

隆时期，这种特征被运用到树叶、花叶、草叶的绘画

上，恰到好处，煞是形象逼真，继而被推到极致，又

发展出一种被称为“青花白筋”的瓷艺，又称“花草

白筋脉”。

（华夏古陶瓷科学技术研究院供稿，耿宝昌讲

述）

文/蔡暄民

玩古瓷的人，一听“洪武瓷”，脑海里立刻会呈

现：乳浊状带奶白色的釉面，透明度差，颇有玉质

感，青花的呈色偏灰或偏黑，或略带蓝色，晕散严

重，呈模糊的晃动状！胎体类似元朝窑器，比永宣

时显得厚重。很多行内人不是特别看好它的收藏

价值。恰恰相反，我认为洪武窑起到承前启后的特

殊历史作用，在中国古陶瓷史上有着很高的地位。

因为旧时往事
洪武帝要烧制特别的瓷器

雄才大略的明太祖朱元璋登基后，并没有削弱

景德镇御窑的地位，相反，“洪武二年，在景德镇建

新窑二十座，专供烧造御用器皿，只求出品精良，不

计成本多寡，故瓷业进展急速，数年间即完全恢复

宋代之繁兴”。（引自赵汝珍《古玩指南》）

如果此观点成立的话，洪武瓷应该不输给元朝

浮梁瓷局的窑器，很多人却认为洪武窑青花发色和

画工均不及前朝。

其实，单从青花的发色和画工来讲，洪武青花

似乎不及元青花的色正和画工精美。但我觉得它

有元青花瓷不具备的厚朴感和古拙美。这也是洪

武帝刻意追求的一种与元朝极为不同的效果。

关于洪武瓷特有的风貌，明野史中有如下的传

说：明开国皇帝朱元璋从小丧父母，孤苦中以乞讨

为生。一次，三天没有讨到食物，实在支撑不了，一

头栽在路边，昏厥过去……不知道过去了多久，只

依稀感到有人在用力推他。他睁开眼，发现一位年

轻漂亮的女人，把自己搂在怀里，一手端着一只青

花瓷碗，碗里是稀薄的米汤。当他的眼神痴痴地从

女人脸上移到青花瓷碗上时，那青花是晕散的，跳

动的，色泽是灰黑的……据说，这女人就是年轻寡

妇胡氏，也是明史有记载朱元璋的初恋情人。日

后，当他成为明朝开国皇帝后，就命御窑烧制昏化

状态下呈现的样式——那碗上的模糊的似乎在晃

动的青花样式。这是世上最美的图案，他要解开久

存的这个心结！虽然是传说，但还是多少符合洪武

帝性格的逻辑性。据明史记载，他对救过自己命的

胡氏一往情深，最后还是想方设法将她娶为妃子，

在马皇后暴病离世后，曾一度想立她为后，因群臣

的极力反对才作罢。不过，还是授其重任，主掌后

宫。以上的传闻多少有些根据的。如果洪武帝要

仿元朝之瓷，无论从胎釉到发式，均没有多大难度，

元朝制作御瓷的匠人大多仍在，制瓷材料也不缺。

所以只能理解，洪武帝是要烧制出前不见古人，后

不见来者的瓷器，他要独创一种格局，一种特有的

式样，以追忆那最美好的一瞬。

洪武青花发黑偏灰是审美意趣的折射

景德镇陶瓷考古研究所认为：洪武青花的呈色

不是发黑就是偏灰，是和使用的青花料有关，它使

用的青花料是元代提炼加工后剩下的。我认为此

观点有待商榷。

其一，没资料记载表明洪武帝时，景德镇的进

口苏麻离青料已用完；其二，即使用剩下的，其高铁

低锰的含量也不会改变，断不会出现与元瓷差异那

么大的呈色现象。

御窑工匠所呈现的作品一定是该时段皇帝审

美情趣的折射，是皇帝的旨意体现。谁也不敢冒天

下之大不韪自作聪明地表现一番。明太祖出身卑

微，虽没文化，但聪明过人，在对器物的喜好上，欣

赏厚重、古拙、庞大的造型，适合他的审美情趣。当

然，洪武帝时也生产小巧玲珑的器物，如现存台北

故宫博物院的那只青花龙纹高足杯，就是一件不可

多得的小件精品，被台北故宫博物院专家评定为

“独一无二的珍品”！台北故宫博物院陶瓷专家吴

玉璋先生在《故宫藏瓷——明青花瓷—洪武·永乐》

和《故宫藏瓷——釉里红》两书中也对洪武瓷作了

较高的评价，他也应该是中国陶瓷史研究中最早发

现并公布洪武青花釉里红的学者之一，比美囯弗利

尔美术馆陶瓷研究学者约翰·亚历山大波普更早更

有系统性。尤其是近二十年来，随着景德镇珠山御

窑厂大量出土了明初洪武、永乐、宣德官窑残器后，

洪武瓷的类型和特征基本明确了：带着混浊的玉质

感颇强的釉面，青花或釉里红晕散较重，发灰的青

花，花瓣边缘留白，青花中密布点点黑斑……

如果没有明洪武瓷的大胆创新，也不会有永宣

瓷的高峰期，更没有成化瓷的特有风貌。洪武瓷起

到了很好的承上启下的桥樑作用，它在古陶瓷史上

的历史地位是不容抹杀的。

朱元璋开创了大明皇朝，也开创了中国陶瓷史

上的崭新篇章。

大明洪武瓷——朱元璋的“情”结

古
瓷
轩
微
信
号


